

El Correo de Guipúzcoa

AÑO XI.

DIARIO TRADICIONALISTA

NÚM. 3624

Redacción, Prim, 18

Teléfono número 274

SAN SEBASTIAN.—Jueves 26 de Noviembre de 1908

Suscripciones y anuncios 4.ª plana

Administración, Prim, 18

LA JUVENTUD

Con motivo de las palabras que pronunció Moret en su discurso de Zaragoza, retratando a la juventud, a una parte de la juventud, estos días ha hablado mucho la prensa madrileña sobre el tema que encabeza estas líneas.

De la juventud habló con tal dureza y acritud el señor Moret que realmente parecía otro el orador, ya que don Segismundo fue ser dulce como la miel y suave como una superficie de terciopelo.

De la juventud habló también el maestro Eneas, glosando los párrafos del jefe del obronario bloc.

Moret estuvo terrible en la parte del discurso referente a los jóvenes de hoy; arremetió contra ellos sin piedad ni compasión, exagerando sus defectos, atribuyendo a toda la juventud las aberraciones, las debilidades, las excentricidades de unos cuantos niños fatuos que sin duda ve de cuando en cuando en la cacharrería del Ateneo, del que es presidente.

Moret siente celos y siente envidia al ver que la juventud, la del Ateneo y la de fuera, la que trabaja y la que vaga, la que grita y la que calla, se aparta de él, mejor dicho, al ver que no se le aproximan, al presenciar la indiferencia glacial con que escuchan su monótona y hueca las llamadas a rebato que les dirige.

Heraldo no solo siente celos y envidia sino que monta en ira al hablar de la juventud y dice que la juventud no son unos cuantos literatos enclenques y desfallecidos sin vida, sin ideales (así llama a Valle-Inclán, Maestu, Azorín, etc.) sino que la juventud es esa pléyade de jóvenes que trabajan y estudian, olvidados en provincias, sin recurrir a los bombos ni arrastrarse por las antenas de los poderosos.

Llama a esta juventud, el campañudo y cursilón Heraldo, sin duda porque de ella espera algo, sin duda porque cree atráesele con palabras de elegio y cantos de sirena.

Para los del bloc sólo es juventud la que con ellos va; la que de ellos se aparta no es juventud; hasta el soldo de la edad joven quieren quitar esos fieros radicales; ¡pobrecillos! ¡si supieran cómo nosotros que todos han nacido, por la intolerancia de que hacen alarde todos los días, para santos ó bonzos!

Quedamos en que según Moret y Heraldo en España no hay más juventud luchadora, capaz de hacer algo en pro de la Patria que la que vive identificada con ellos; lo cual es lo mismo que decir que en España no hay juventud; y no sé que la constituyan los *ayajénes*; ministros señores Canalejas y Gasset y el pollo de 50 años que se llama Morote.

A Moret y a Heraldo han contestado ya Ricardo Burguete, que vale más que todos cuantos escriben Heraldo, y Euz Bello.

La juventud a que llamaba el señor Moret sigue dormida; no ha despertado a pesar de las voces del gran orador. Esa juventud no cree en él ni espera nada de él; sabe que la llama tan sólo para ayudarlo a subir al poder y a mantenerse después en él; conseguido esto ¿qué ofrece el señor Moret a la juventud radical a quien llama? ¿acaso un programa serio que satisfaga las ansias de la juventud radical que trabaja y estudia? no; a lo sumo unos cuantos puestos que contenten a unos pocos estómagos, pero que no pueden entusiasmar a quienes desean y ansían reformas más trascendentales: saben que con Moret en el poder no se hará nada si no seguir con la rutina del turno pacífico.

Además de esa juventud hay otra, la nuestra que no sólo escucha la palabra de Moret, sino que se apresta, para luchar contra todos los radicales, esa juventud abnegada que trabaja y estudia, no por conseguir un puesto, que eso no es nuda para quienes anteponeamos a todo el

culto al ideal y al deber, sino por preparar la salvación de la Patria con nuevas leyes y nuevos hombres.

Hay dos juventudes; la radical que no cree en ninguno de los hombres del radicalismo, que vive desengañada de todos ellos como lo dicen sus más ilustres representantes y que espera algo que nunca llegará, que espera al hombre que aun no ha nacido, y la juventud católica-tradicionalista que cree en un hombre, porque estos obran en consonancia con sus doctrinas, porque nunca la han engañado ni mentido.

Y ninguna de estas juventudes se irá con Moret ni con Melquíades Alvarez: con el bloc sólo irán los viejos, los atrasados, los que vivan la vida de hace medio siglo, los que vistieron morrion y sueñan aún con él.

Los jóvenes, seamos carlistas, seamos radicales, queremos otra cosa, moldes nuevos porque los tiempos son otros y los hombres deben seguir la marcha del tiempo.

BIOTZ-ONA.

De sociedad

Viajes

De Bilbao se ha trasladado a Madrid donde pasará el invierno la señora viuda de Zubiria, con sus hijos.

Se encuentra en Pamplona el vizconde de Val de Erro.

Han llegado a Niza, procedentes de Biarritz, la señora de Sanchez y su hija.

De París saldrán en breve para Madrid los marqueses de la Mina y los duques de Montellano.

Se encuentra en esta ciudad nuestro querido amigo y correligionario don José Echeverría, cirujano dentista de Azpeitia.

Ayer pasaron con dirección a Madrid los marqueses de Viana.

También pasaron ayer para la corte los condes de Vistaflores.

En el expreso de ayer pasó con dirección a Bayona la condesa de los llanos y sus hijos los condes de este título y la vizcondesa de Puerto-Carreño.

Notas

Nuestro querido amigo el joven don Ramón Artola, que, como tenemos dicho, contraxó matrimonio el día 27 con la bella señorita Luisa Alberdi, se despidió de la vida de soltero dando un espléndido banquete a sus amigos, que fué servido con esmero en el acreditado «Restaurant Canuto».

Notas tristes

Víctima de larga y penosa enfermedad falleció ayer a las dos y media de la madrugada el ministro del Japon Monjiro Inasaku, persona que contaba con muchas simpatías en esta ciudad donde acostumbraba a pasar las temporadas de verano.

El gobernador civil comunicó la triste noticia a Madrid y recibió encargo de dar el pésame a la viuda en nombre de don Alfonso y del ministro de Estado, misión que cumplió en seguida.

Anoche fué embalsamado el cadáver por los doctores Namura y Vic.

Mañana a las cuatro de la tarde será conducido a París para su cremación. Al cadáver se le tributarán honores de teniente general con mando en plaza.

Hoy a las once se celebrarán en la iglesia del Buen Pastor solemnes funerales en sufragio del alma del señor don Anaeto Romero que falleció en esta ciudad el 16 del corriente mes.

Los órganos para el Vaticano

Hace algún tiempo publicamos, en estas columnas, un artículo suscrito por el notable escritor don Francisco Melgar, en el que se hacía referencia a una idea de Su Santidad Pío X, cual era la de dotar a la inmensa Basílica de San Pedro, de Roma, de grandes y potentes órganos.

Aquel pensamiento del venerable Pontífice, corrió veloz, como el rayo, por todas partes, siendo acogido por los católicos con muestras de singular regocijo. En España, mereció los honores de una cariñosa hospitalidad que, al momento, le prestaron todos los diarios de la prensa buena.

Así se comprende que hoy, a pesar del poco tiempo transcurrido, idea tan bella haya tomado cuerpo entre nosotros los españoles, dispuestos ya a llevarla a feliz término.

En Madrid, se está formando un Comité español, con objeto de concurrir, de acuerdo con otras naciones, a la construcción de esos órganos maravillosos, que no hay duda, servirán una vez construidos, de orgullo a la Ciudad de los Papas y de gloria a los cristianos del orbe.

En una carta de su eminencia el cardenal secretario de Estado, el Padre Santo da gracias de antemano a todos los fieles que tomen parte en esta obra de piedad, destinada a engrandecer la belleza del culto.

Hasta la fecha han prestado su adhesión y cooperación a la idea personas tan conocidas por su generosidad y sentimientos caritativos, como su excelencia el arzobispo de Zaragoza y obispo de Madrid-Alcalá, duque de Solferino, marqués de Comillas y otros.

No es aventurado presagiar, después de todo, que la institución de los órganos del Vaticano, será un hecho. Nosotros, en cuanto podamos y valgamos, prestaremos al proyecto nuestras energías y más decidida cooperación.

SPORT VASCO

En el Moderno

Ayer tarde lucharon mano a mano en el frontón cubierto del paseo de Atocha, el Zapaterito de Lequeitio y Chortena menor, sacando ambos del cuadro 3.

Salió el dinero por el lequeitiano en proporción de 20 a 16 y tal confianza inspiró a la «cátedra», que a pesar de apuntarse Chortena los dos primeros tantos, no cambiaron de parecer.

El primer tercio fué competidísimo, igualándose desde el 2 hasta el 9, en todos los tantos.

De aquí en adelante perdió todo interés la pelea porque Chortena decayó y el Zapaterito se llevó de calle el partido dejando a su contrincante en 10 tantos para los 22 a que iban.

Chortena al principio estuvo bien, pero en el último tercio se convenció que no podía con su rival y abandonó el partido.

El Zapaterito estuvo a la altura de lo mucho que vale; extendió la pelota con su peculiar elegancia e hizo muchas buenas y oportunas dejadas; en un tanto tiró una larga hasta los siete y medio cuadros, siendo muy aplaudido.

Se jugó un segundo partido a 20 tantos, entre Olazábal, sacando del 3, contra Elfeogui, del 2.

Este partido resultó muy movido y de emociones.

Después de igualarse en el tanto primero, salió por delante Elfeogui, y aunque sin distanciarse apenas, conservó la ventaja hasta el tanto 12 en que fué alcanzado.

A partir de aquí la lucha fué tan competida, que se igualaron a 13, 14, 15, 17 y 19.

Excusado es decir que los «catedráticos» anduvieron de cabeza dando el dinero tan pronto por uno como por otro combatiente.

Por fin se apuntó Olazábal el tanto final de saque.

Ambos contrincantes se batieron bien el cobre.

BILLAZAK.

Notas municipales

Reunión privada

La corporación municipal, después de la sesión pública celebrada ayer tarde, celebró reunión privada.

Fuó de larga duración y según oímos decir hubo discusiones acaloradas, lo cual nos parece peligroso teniendo en cuenta la temperatura tan baja que ayer había, pues de no tomar precauciones los ediles acalorados, a la salida de la Casa Consistorial se expusieron a coger una pulmonía.

Oímos decir también que el asunto discutido fué el referente a sueldos de empleados del municipio, asunto sobre el que debía dictaminar la Comisión de Gobierno interior y en el que, también figura una moción presentada por el señor Carasa.

Como es natural, ignoramos lo acordado por la corporación, acerca del supuesto asunto discutido, al que, según parece no se atreve a hincar el diente la comisión encargada de dictaminar.

Los asociados

Como de costumbre, no pudo celebrarse ayer sesión por la Junta municipal, por falta de señores asociados.

Estos tenían que sancionar las nuevas tarifas, pero según parece les deba preocupar poco.

El próximo miércoles se celebrará la sesión por dicha Junta, en segunda convocatoria y probablemente estarán solos el alcalde y el secretario.

Un concurso

En la Casa Consistorial se celebró ayer el concurso anunciado para el suministro y colocación de tubería de gres, que desde la casa del guarda de los Viveros municipales irá a la alcantarilla general.

Se presentaron tres proposiciones que pasaron a informe de la Comisión de Obras.

Comisión Provincial

Bajo la presidencia del señor Aranguren, celebró ayer sesión la Comisión Provincial, asistiendo los señores Olazábal (don Ramón) y Egaña, tomándose los acuerdos siguientes.

—Autorizar a don Julián Salgado, farmacéutico establecido en Pasajes, la autorización necesaria para constituir un depósito en el edificio que destina a Laboratorio, los vinos de Málaga que recibe para la preparación de su medicamento «Histogenol Nalime».

—Nombrar al cabo de miqueletes José Uranga, para cubrir la vacante de sargento que existe en el cuerpo.

—Admitir en la propia fuerza armada, como miquelete, a Cristóbal Barrenechea Urreta, natural y residente de Ichoa.

—Imponer la pena reglamentaria a cuatro vecinos de Fuenterrabía, por haber conducido ganado de cerda en sus carros, desde su domicilio a la feria de Irún, sin estar provistos de sus correspondientes patentes.

—Señalar a dos centrales de electricidad sus cuotas por impuesto de consumo sobre el alumbrado.

—Dejar resueltos varios expedientes incoados por introducción fraudulenta de géneros gravados con los arbitrios provinciales, imponiendo a los contraventores las penas señaladas por el reglamento del ramo.

—Darse por enterados del fallecimiento del miquelete José Irigoien, destacado en la villa de Legorreta y víctima de larga y penosa enfermedad.

—Aprobar el reparto fogueral que trata de girar el Ayuntamiento de Gaviria entre los vecinos de la villa, al objeto de cubrir el déficit del presupuesto municipal vigente.

—Aprobar las condiciones establecidas por el Ayuntamiento de Regil al objeto de arrendar la Casa Consistorial por tiempo de un año.

—Expedir la licencia administrativa que para la venta de géneros gravados solicita don Ezequiel Amonategui, vecino de esta ciudad.

—Aprobar los proyectos de casetas para peones camineros que han de construirse entre el molino de Lizarri y la calleja de los Santos Mártires en la carretera del río Deva, en la carretera de Eronza y en Ozuarte.

—Aprobar la subasta celebrada en Oyarzun el día 3 del corriente mes, para enagenar los productos de sus montes que han de aprovechar este invierno.

—Anular la subasta celebrada el día 15 del mes de la fecha en la villa de Atáun para enagenar seis recargas de leña.

—Conceder la exención del servicio militar a favor de Rafael Echazúe Albert.

Aniversario

Hoy es, Basilio, el memorable día, cuyo recuerdo, en aereos caracteres Grabado, en vano, mientras tú vivieres, El tiempo a destruir atentaría.

El rodar de los años desafia, Renovarse también verás los seres... Mas siempre y dondequiera que estures Colmarás de ilica alegría.

Pues hoy tu pecho de emoción temblando, Y en lágrimas dulcísimas bañadas, Tus pupilas (¿recuerdas quien las vió?) El Espíritu Santo a ti bajando... Quedará en tus manos consagradas ¡Y consagrado tú de San Pedro!

FR. ANTONIO ARRUTI, Aránzaz 24-XI-1908.

Importante

Se ruega a los señores suscriptores que no hayan satisfecho el importe de las suscripciones y paquetes, se sirvan verificar su pago sin demora, por exigirlo así el buen régimen de esta administración.

En el Gobierno civil

Contra la tuberculosis

Ayer mañana se reunió en uno de los salones del Gobierno civil la Junta provincial contra la tuberculosis, a fin de adoptar algunos acuerdos para combatir tan terrible enfermedad.

Entre las señoras que asistieron recordamos las siguientes: señora doña Concha Gaytan, marquesa de Velilla de Ebra, viuda de Ibero, marquesa de Roca Verde, viuda de Torres, doña Joaquina Machimbarrena y señoras de Elósegui y de Resinas.

También asistieron, los señores marqués de Velilla de Ebro, señor Elósegui, doctores Castell, Bago, Castañeda, Acha, Antín, Laserna y otros cuyos nombres sentimos no recordar.

Hicieron uso de la palabra varios señores vocales para recomendar a la Junta continúe con el celo y actividad que viene demostrando a fin de que, por los medios de que se dispone, se combata enfermedad que tantos estragos viene haciendo en esta provincia.

Seguidamente procedióse al nombramiento de cargos, siendo designa-

da la señora viuda de Ibero para el de vicepresidente; secretarías las señoras de Resinas y Machimbarrena y tesorera doña Josefina Romero.

Nombróse luego una comisión compuesta de las señoras de Gaytan de Ayala, marquesa de Roca Verde, y las dos secretarías, para que se pongan de acuerdo con la Comisión provincial que trabaja para la construcción de un sanatorio de tuberculosos, así como para todo aquello que tienda a combatir dicha enfermedad.

Suscripción

para regalar dos plumas de oro a los ilustres oradores de la Asamblea de Zaragoza, Srs. Roca y Ponsa, magistrado de Sevilla y Boloños, director de *El Correo Español*: cuota única, 5 céntimos.

Suma anterior 276,30 pesetas.

Doña Luisa Iruretagoyena, doña Dolores Oyarzábal, doña Agustina, don Ignacio, don José María, doña Josefa y doña Francisca Iruretagoyena, don José Bastarica, doña María Zabaleta, don Pablo, doña María Esteban, doña Juliana, doña Sebastiana y don Esteban Bastarica, doña María, don Luis, doña Encarnación, don Ramón y don Eustasio Aguirreche, doña Fausta Arriola Viuda de Aguirreche, don José Usabiaga, doña Jerónima Inoreta, don José, don Félix, don Pedro y don Luján Usabiaga, don Juan Narbarte, doña María Urdampilleta, don Ignacio Lasa, doña María Eguizabal, don Víctor, doña Felisa, doña Teresa, don José, don Angel y don Miguel Lasa, doña Martina y doña Juana Echarán, don José, don Marcelino y don Ignacio Lasa.

Total, 278,35.

Se reciben cantidades en esta Administración; cada cuota de debe venir acompañada del nombre ó de las iniciales.

Peregrinación espiritual A LOURDES

En este año en que coinciden el Jubileo sacerdotal de S. S. Pío X y el de las Apariciones de la Inmaculada en Lourdes, la Comisión internacional de las Peregrinaciones—residentes en Bolonia (Italia) via Nazzini N. 94—vino promoviendo en todo el Orbe católico una Peregrinación espiritual, que ya va propagándose en todas las Diócesis. El Sumo Pontífice para bendecir y coronar esta práctica piadosa, ha dirigido al Presidente la siguiente carta:

«Del Vaticano 16 Noviembre 1903 (día de la Misal jubilar de S. S.)
Ilmo. Sr. Conde:

El Sumo Pontífice Pío X se asociará en espíritu a los adscritos a la Peregrinación espiritual a Lourdes y a los peregrinos que el día 11 de Febrero de 1909 se posturarán a los pies de la Blanca Reina de los Pirineos, cerrando y terminando de ese modo en el templo de Lourdes el año jubilar de las Apariciones.

Mientras los estáis oyendo la Santa Misa, S. S. aplicará el Augusto Sacramento por las intenciones de los peregrinos, que son también las suyas. Y a fin de que se manifieste aún sensiblemente esta unión de espíritu entre Pedro é hijos, ha concedido a monseñor Andrés Jacinto Longhin, Obispo de Tráviso, presidente de la Comisión internacional de la Peregrinación espiritual, la facultad de dar la Bendición Papal (después de la Misa que el mismo señor Obispo celebrará en Lourdes) a los miles de devotos de María Inmaculada, que asistan a esta solemne manifestación de amor y confianza; concediendo además Indulgencia plenaria a todos aquellos que, confesados y comunicados se asocien en espíritu, esta día ó el domingo siguiente, a los Peregrinos y rueguen asimismo por su intención.

Con el mayor respeto y estima me repito de usted humilde servidor, Juan Bressan, Capellán Secreto de Su Santidad.

Al Ilustrísimo señor Conde Juan Acquederni, Bolonia.
Conde Acquederni, Presidente.

AYUNTAMIENTO

La sesión de ayer

Presidida por el señor alcalde marqués de Roca Verde, celebró ayer sesión el Ayuntamiento con asistencia de 18 señores concejales.

Leída y aprobada que fué el acta de la sesión anterior, pasó la corporación a tratar de los asuntos incluidos en el

Orden del día

Quedó enterado el Ayuntamiento de la relación de los trabajos ejecutados por el Laboratorio durante el mes de Octubre, cuyo ingreso fué de 1.133,45 pesetas.

Se acordó dar traslado al gobernador civil de los acuerdos adoptados por la

corporación municipal durante el mes de octubre último.

Dióse lectura de una instancia de don Manuel Bago, médico municipal, solicitando aumento diferencial de sueldo, acordándose pasarse a informe de las comisiones de Hacienda y Gobernación.

Fueron aprobadas las notas de los jornales importantes 4.250,75 pesetas y pasaron al síndico para su examen varias facturas valuadas en 8.421,88 pesetas.

Los informes

En virtud de los dictámenes emitidos por las distintas comisiones, el Ayuntamiento adoptó los siguientes acuerdos:

Conceder 0,25 pesetas de aumento diario de sueldo a don José Aguirreza-bala, por haber cumplido 25 años de servicio.

Manifiestar a Félix Zuazola, que solicita permiso para instalar una caja destinada a depósito de hielo, que se atenga al modelo propuesto por el Ayuntamiento. Este informe quedó sobre la mesa a petición del señor Andonaegui.

Conceder a don Felipe Mendizábal, capataz de albañiles del municipio, 0,50 pesetas de aumento diario.

Autorizar a la señora viuda de Lasira para colocar una tubería de gas en la calzada vieja de Pasajes.

Aprobar la liquidación de las obras de asfaltado de la acera de la casa número 95 de la calle de San Martín.

Denegar el permiso que solicitan doña Josefa Reygoza y doña Eustaquia Uranga para vender castañas en la vía pública.

Los señores Mágica y Carasa combaten el informe manifestando que al concederse permiso a unas debe concederse a todas, pues de lo contrario se contrae el comercio.

El señor Bermingham dió que la comisión se ve obligada a denegar más permisos para evitar un espectáculo poco edificante y antiestético para la población y por el excesivo número de vendedoras de castañas.

Rectifica el señor Carasa manifestando que desaparezcan todas ó se conceda permiso a todas.

Defienden el informe los señores Alvarez y Rivilla, y por fin se acuerda quede el informe sobre la mesa ocho días.

Lo del teléfono

Dióse cuenta de la memoria presentada por la comisión especial de teléfonos sobre la instalación, telefónica urbana y pliego de condiciones para el concurso de la central telefónica en estaciones de abonados, red aérea y subterránea y columnas de distribución.

El señor Tabuyo manifestó que tratándose de un asunto de verdadera importancia debía quedar ocho días sobre la mesa para estudio de los concejales que no conocen el asunto.

Se opuso el señor Vega Seoane, manifestando que por lo perentorio del plazo que tiene el Ayuntamiento para la resolución de este asunto, rogaba fuese aprobada la memoria, con lo cual se ganaría tiempo en lugar de perderlo.

El señor Rivilla dió que entendía que, para que los concejales entiendan su voto debían conocer el asunto, pero que, por las explicaciones dadas por el señor Vega Seoane, no insistía en que quedara sobre la mesa como había pedido el señor Tabuyo.

Este tampoco insistió en su petición y fué aprobada la memoria.

Asunto atrasado

Púsose, luego a discusión el informe de la Comisión de Gobernación, proponiendo a doña Vicenta Anabitarte para encargada de los retretes subterráneos de la Zurriola, informe que quedó sobre la mesa en la sesión anterior.

El señor Elósegui insistió en sus anteriores manifestaciones y presentó documentos, según los cuales, dijo, la viuda por él propuesta, reunía mejores condiciones que la nombrada para desempeñar dicho cargo.

A su vez insistió el señor Bermingham dando algunas explicaciones y puesto a votación el informe fué aprobado con el voto en contra del señor Elósegui.

Ruegos y preguntas

El señor Carasa manifestó que en sesión de 18 de mayo, al leerse la Memoria de la fábrica de gas hizo algunas observaciones acerca de las bases 2.ª y 3.ª, observaciones que fueron tomadas en consideración por la Comisión de Hacienda y según parece han caído en el olvido. Por lo cual rogaba que si las bases aprobadas no se cumplían se echaran abajo.

El señor Ugaldé dió que recordaba algo de lo manifestado por el señor Carasa y que desde luego la Comisión se ocuparía del asunto y llevaría un estudio a la mayor brevedad.

El señor Tabuyo contestando a una pregunta que hizo el señor Rivilla en una de las sesiones anteriores, sobre el mal estado de un camino vecinal, dió que se habían dado órdenes al alcalde pedáneo del barrio a que pertenecía dicho camino para proceder a su arreglo.

El señor Rivilla dió las gracias por las explicaciones dadas por el señor Tabuyo.

Este contestando a otra pregunta hecha por el señor Sarrategui, en la sesión anterior respecto al mal estado en que se halla la acera de la calle «Mutiá» del barrio del Antiguo, manifestó lo siguiente:

Que con fecha 8 de enero último la comisión de Obras pasó una circular a los propietarios de casas de dicha calle, preguntándoles si estaban dispuestos a contribuir como los demás propietarios con el 50 por 100 a las obras de construcción de dicha acera, pues el municipio estaba dispuesto a proceder a las obras a pesar de no ser parte urbanizada.

Añadió el señor Tabuyo que la comisión de Obras recibió una comunicación